



Asamblea General

Septuagésimo sexto período de sesiones

Documentos Oficiales

Distr. general
15 de febrero de 2022
Español
Original: inglés

Comisión Política Especial y de Descolonización (Cuarta Comisión)

Acta resumida de la cuarta sesión

Celebrada en la Sede (Nueva York) el jueves 7 de octubre de 2021 a las 15.00 horas

Presidenta: Sra. González López (El Salvador)

Más tarde: Sr. Nayan (Vicepresidente) (Filipinas)

Sumario

Tema 63 del programa: Aplicación de la Declaración sobre la Concesión de la Independencia a los Países y Pueblos Coloniales (*Territorios no abarcados en otros temas del programa*) (*continuación*)

Audiencia de peticionarios (continuación)

La presente acta está sujeta a correcciones. Dichas correcciones deberán enviarse lo antes posible, con la firma de un miembro de la delegación interesada, a la Jefatura de la Sección de Gestión de Documentos (dms@un.org), e incorporarse en un ejemplar del acta.

Las actas corregidas volverán a publicarse electrónicamente en el Sistema de Archivo de Documentos de las Naciones Unidas (<http://documents.un.org>).



Se declara abierta la sesión a las 15.00 horas.

Tema 63 del programa: Aplicación de la Declaración sobre la Concesión de la Independencia a los Países y Pueblos Coloniales (*Territorios no abarcados en otros temas del programa*) (continuación)

Audiencia de peticionarios (continuación)

1. **La Presidenta** dice que, de conformidad con la práctica usual de la Comisión, se invitará a los peticionarios a que tomen asiento a la mesa reservada para ellos y a que se retiren después de hacer sus declaraciones.

Cuestión del Sáhara Occidental (continuación)
(A/C.4/76/9)

2. **El Sr. Sghayer**, hablando a título personal, dice que la Comisión y otros órganos de las Naciones Unidas que se ocupan de la cuestión del Sáhara Occidental han fallado a su pueblo. La Comisión no ha cumplido su único cometido, a saber, lograr la descolonización. El orador no recuerda la última vez que la Comisión intentó visitar el Sáhara Occidental.

3. El alto el fuego en el Sáhara Occidental terminó en el preciso momento en que el ejército de la Potencia ocupante entró ilegalmente en la zona de Guerguerat. Hasta la fecha, el ejército de liberación saharauí ha dirigido más de 330 ataques militares contra los soldados marroquíes que están tras ese muro de la vergüenza que es el muro de separación. A diferencia de Marruecos, que oculta sus pérdidas, el pueblo saharauí reconoce con orgullo a sus mártires. Por el momento, el territorio ocupado de la República Árabe Saharaui Democrática sigue bajo asedio militar; las graves violaciones de los derechos humanos no han cesado, ni tampoco el saqueo de los recursos naturales.

4. La proclamación del anterior Gobierno de los Estados Unidos en la que reconoció la soberanía marroquí sobre el Sáhara Occidental complació al régimen marroquí, pero no hizo nada para modificar la situación. Envalentonado, Marruecos se sirvió de sus propios ciudadanos para intentar forzar a España a que reafirmara la posición de los Estados Unidos sobre el Sáhara Occidental. No obstante, la Unión Europea condenó los actos reprochables de la Potencia ocupante. La Comisión y las Naciones Unidas en su conjunto deberían seguir ese ejemplo y denunciar la ocupación marroquí del Sáhara Occidental como colonización, algo que ya hizo el predecesor del Secretario General. La Comisión y el Consejo de Seguridad deberían fijar una fecha para la descolonización del Sáhara Occidental, de modo que su pueblo pueda vivir

libremente en sus tierras, en la República Árabe Saharaui Democrática.

5. **El Sr. Zardini** (Universidad Argentina John F. Kennedy) dice que las mujeres marroquíes de origen saharauí que viven en los campamentos de Tinduf sufren violaciones de los derechos humanos a diario. La mayoría han sido víctimas de violencia y abusos sexuales graves por parte de dirigentes y miembros del movimiento armado del Polisario. Muchas de las víctimas no se atreven a denunciar estos hechos y se ven obligadas a soportar su sufrimiento en silencio. Otras son separadas de sus hijos, que son enviados a países lejanos, especialmente a Cuba, donde son sometidos a adoctrinamiento ideológico y adiestramiento militar y no mantienen ningún tipo de contacto con su familia durante muchos años. El movimiento armado del Polisario ha ordenado que se celebren matrimonios precoces y que se obligue a la procreación para aumentar la tasa de natalidad en los campamentos y con ello recibir más asistencia humanitaria de la comunidad internacional. Se obliga a las madres jóvenes a pasar por el embarazo y el parto sin disponer de la debida asistencia médica. El continuo desvío de la ayuda humanitaria provoca una grave escasez de alimentos y atención sanitaria, lo que deja a las mujeres vulnerables a la malnutrición y a las enfermedades crónicas.

6. La comunidad internacional, en particular las Naciones Unidas, debe asumir sus responsabilidades morales y jurídicas para poner fin a la tragedia humanitaria. La Organización debe examinar los abusos y violaciones cometidos por el movimiento armado del Polisario y sus patrocinadores, y ejercer presión para que se cumpla inmediatamente la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer.

7. **La Sra. Hmyene** (Asociación para la Libertad de las Mujeres Secuestradas en los Campamentos de Tinduf) dice que, durante más de 40 años, el Polisario ha violado el derecho internacional y el derecho internacional de los derechos humanos en los campamentos de Tinduf, con el apoyo de un Estado bien conocido. Los miembros del Polisario que han huido de los campamentos han sido testigos del adoctrinamiento de niños y niñas y de la esclavización sexual de las mujeres. La Oficina Europea de Lucha contra el Fraude ha constatado que el Polisario se ha apropiado sistemáticamente de la asistencia humanitaria destinada a los residentes de los campamentos.

8. El Polisario ha recibido adiestramiento y armas de miembros de Hizbulah y recientemente el ejército francés mató a Adnan Abu Walid al-Sahrawi, un miembro del Polisario que había dirigido una

organización conocida como Dáesh en el Magreb Islámico. Estos hechos demuestran que los campamentos de Tinduf son un foco de terrorismo perpetrado por el Polisario y consentido por el país anfitrión.

9. Por el contrario, los residentes de las provincias meridionales de Marruecos pudieron elegir a sus propios representantes el 8 de septiembre de 2021, en unas elecciones que los observadores de la Unión Europea y la Liga de los Estados Árabes consideraron transparentes y creíbles.

10. **El Sr. Bendriss** (Association for the Support of the Moroccan Autonomy Initiative) dice que el Consejo de Seguridad ha celebrado en repetidas ocasiones la iniciativa de autonomía marroquí como un medio serio y creíble de lograr una solución definitiva a la controversia. La iniciativa, que se ajusta plenamente al derecho internacional y está disponible para ser objeto de amplias negociaciones, permitiría al pueblo de la región del Sáhara marroquí gestionar sus asuntos con sus propios órganos legislativos y ejecutivos elegidos democráticamente, bajo la soberanía de un Marruecos unido. Cualquier alternativa que no sea la autonomía planteará un riesgo de inestabilidad y prolongará el sufrimiento de las personas que viven en los campamentos de Tinduf.

11. **El Sr. Elaissoui**, hablando a título personal, dice que el Polisario ha militarizado ilegalmente los campamentos de Tinduf, convirtiéndolos en campamentos de adiestramiento para las milicias, incluso mediante el reclutamiento forzoso de niños, niñas y jóvenes. Los niños y las niñas de los campamentos se ven sometidos a todas las formas de explotación y abuso por parte de la milicia del Polisario, en violación de los derechos humanos y los principios humanitarios. La comunidad internacional no debería seguir tolerando que los mercenarios del Polisario los separen de sus padres, privándoles del derecho a la educación y explotando su inocencia.

12. Los campamentos de Tinduf se han convertido en caldo de cultivo para las organizaciones terroristas que reclutan como nuevos miembros a niños, niñas y jóvenes marginados y sin derechos. La conexión entre los mercenarios del Polisario y los grupos terroristas del Sahel está cada vez más clara. Mientras la milicia del Polisario mantenga el control, la amenaza de que salgan cientos de terroristas de los campamentos será una bomba de relojería.

13. **El Sr. El Baihi** (Ligue du Sahara pour la Démocratie et les Droits de l'Homme) dice que los habitantes de los campamentos de Tinduf son sometidos a represión, pobreza, hambre, enfermedades, terror y

tortura física y psicológica. Los campamentos se han convertido en caldo de cultivo para el extremismo y la violencia y suministran ininterrumpidamente combatientes y armas a los grupos terroristas de las regiones del Sahel y el Sáhara. Al poner fin a la farsa en la zona de Guerguerat, las Fuerzas Armadas Reales de Marruecos han frustrado los planes de sus verdaderos adversarios, que soñaban con afianzarse en la costa atlántica. Los dirigentes del Polisario ahora pretenden librar una guerra devastadora contra Marruecos para imponer el control absoluto en los campamentos y acallar la oposición a sus graves violaciones de los derechos humanos, especialmente el reclutamiento y adiestramiento de niños soldados. En el fondo, sin embargo, intuyen que se ha acabado el juego y que necesitan recaudar fondos para disfrutar de una cómoda jubilación. El orador, al estar encargado durante años de la escolta de los vehículos del Polisario que entregaban la asistencia humanitaria, ha sido testigo de primera mano del desvío ilícito de esa asistencia. Tras los importantes acontecimientos en la cuestión del Sáhara, en particular el reconocimiento por parte de los Estados Unidos de América de que el Sáhara es marroquí y la decisión de varios países de abrir consulados en las provincias saharauis, los dirigentes del Polisario están perdiendo el temple y arremeten contra los residentes de los campamentos.

14. **El Sr. León** (Fundación Global Chile Marruecos) dice que los hombres, mujeres y niños refugiados en los campamentos de Tinduf han sido tomados como rehenes por una razón política. La población está bajo control militar y Argelia ha impedido la realización de una operación de censo. Sin embargo, dado que no se aplica ningún marco legal en la zona, el Polisario no rinde cuentas por sus amplias violaciones de los derechos humanos. El Comité de Derechos Humanos ha expresado su profunda preocupación por la delegación *de facto* de poderes por parte de Argelia en el Polisario, algo que va en contra de sus obligaciones como Estado parte en el Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos.

15. **El Sr. Bennani**, hablando a título personal, dice que la situación de los niños y las niñas que viven en los campamentos de Tinduf es sumamente preocupante. El país anfitrión ha transferido sus poderes a las milicias del Polisario en contravención del derecho internacional, convirtiendo los campamentos en zonas sin ley donde se cometen prácticas inhumanas, como las desapariciones forzadas, la detención ilegal, la tortura y las ejecuciones extrajudiciales. En lugar de disfrutar de sus derechos a la educación, el esparcimiento y la recreación y de construir un futuro digno, los niños y las niñas de los campamentos son explotados como

esclavos, captados para unirse a grupos terroristas y alistados en las milicias del Polisario. Algunos son víctimas de secuestro y esclavitud, y las niñas a menudo son sometidas a violaciones y obligadas a contraer matrimonio a edades muy tempranas. La prensa internacional y varias organizaciones no gubernamentales han denunciado y documentado reiteradamente estas prácticas inhumanas. Los llamados líderes del Polisario deben ser considerados responsables de los crímenes de lesa humanidad que cometen, pues están directamente implicados en dichas prácticas, ya que casi todos ellos tienen niños esclavos. Mientras se impida al Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados realizar un censo de la población, esta situación continuará.

16. **El Sr. Ichimi** (Nigerian Institute of International Affairs (Lagos)) dice que Marruecos ha puesto en marcha programas y planes de desarrollo e inversión multisectoriales para el empoderamiento económico y la creación de empleo en el Sáhara marroquí. La región tiene uno de los índices de desarrollo humano más altos del país en ámbitos como la salud, la educación y el acceso a infraestructuras esenciales de apoyo. Sin embargo, la población que vive en el Sáhara marroquí sigue viéndose afectada por la guerra. La comunidad internacional no puede seguir manteniéndose al margen. Mientras persista el conflicto, la región irá degenerando en un nido de amenazas existenciales para la paz y la seguridad internacionales. La iniciativa de autonomía marroquí de 2007 ofrece un modelo que, con algunas modificaciones, podría utilizarse para lograr una solución amistosa al conflicto del Sáhara marroquí. Marruecos, el Frente Polisario y todas las partes interesadas deben seguir comprometidos con un plan de arreglo pacífico y mutuamente beneficioso.

17. **La Sra. Basinet**, hablando a título personal, dice que la idea de que los ricos y famosos están en condiciones de resolver los problemas del pueblo saharauí va en detrimento de ese mismo pueblo. El mundo debe volverse inclusivo, poner las voces de las personas que viven en los campamentos de refugiados saharauíes al nivel de las voces de personas famosas. En los medios sociales aparecen versiones de contenido creado previamente, cuando no había protección. El libre acceso a la propiedad intelectual de terceros tiene efectos perjudiciales en los derechos de las mujeres, confunde a los consumidores y ayuda a silenciar las voces independientes, con resultados destructivos y divisivos. La juventud saharauí debe tener la oportunidad de representar a su pueblo y defender su posición.

18. **El Sr. Gain** (African Institute for Peacebuilding and Conflict Transformation) dice que los actos de

provocación del Polisario socavan los esfuerzos de la comunidad internacional por encontrar una solución política al conflicto regional del Sáhara. Los flagrantes actos criminales de las milicias fomentan el terrorismo y la trata de personas, y el incumplimiento del alto el fuego por parte del Polisario constituye una amenaza real para la paz y la seguridad en la región.

19. En su informe al Consejo de Seguridad sobre el tema (S/2021/843), el Secretario General se alineó con Marruecos, que había pedido incesantemente al Consejo de Seguridad que redoblara los esfuerzos para poner fin de forma rápida y definitiva a los actos de provocación intolerables y desestabilizadores del Polisario. El informe confirmó que las milicias armadas del Polisario estuvieron en Guerguerat en octubre y noviembre de 2020, hecho que justificó la intervención de Marruecos, que estuvo de conformidad con el derecho internacional. El informe destacó el reconocimiento internacional del legítimo derecho de Marruecos a través de la apertura de consulados en El Aaiún y Dajla; el apoyo de los Estados Unidos a la plena soberanía de Marruecos sobre su Sáhara; y el desarrollo económico y de infraestructuras de la región.

20. Es necesario lograr una solución realista, pragmática y duradera, basada en la avenencia, de acuerdo con las resoluciones del Consejo de Seguridad aprobadas desde 2007, que han determinado que la iniciativa de autonomía es la única solución seria y creíble a la controversia regional relativa al Sáhara marroquí. Si bien Marruecos está comprometido con el logro de una solución pacífica, el Secretario General ha instado al Polisario a que deje inmediatamente de infringir el alto el fuego y de obstaculizar la labor de la Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum del Sáhara Occidental (MINURSO).

21. **La Sra. Lodico** (Grace Initiative Global) dice que el logro de la libre determinación del pueblo saharauí parece ahora aún más inalcanzable que cuando se creó la MINURSO. El alto el fuego de 1991 se desintegró al reanudarse los ataques armados del Polisario contra las fuerzas marroquíes, ya que no había un proceso de paz viable y se reforzó el control de Marruecos sobre el territorio. La inacción diplomática se vio agravada al estar vacante el puesto de Enviado Personal para el Sáhara Occidental desde mayo de 2019. Por ello, la oradora celebra el nombramiento del nuevo Enviado Personal del Secretario General, Staffan de Mistura, e insta a las Naciones Unidas y al Consejo de Seguridad a que apoyen plenamente un acuerdo mutuo que garantice la dignidad del pueblo saharauí y el consentimiento de Marruecos.

22. La cuestión de la libre determinación sigue sin resolverse tanto política como jurídicamente. Aunque ha habido una serie de enviados de las Naciones Unidas que han ejercido presión para que se celebre un referéndum, el Consejo de Seguridad no ha forzado la situación. Es hora de que el Consejo de Seguridad utilice su peso político para defender el fortalecimiento de la MINURSO de modo que el Sáhara Occidental sea eliminado de la lista. Es inconcebible que una misión de mantenimiento de la paz en el siglo XXI no tenga un componente de derechos humanos. Además, debe darse a la MINURSO el mandato de presentar informes sobre las violaciones de los derechos humanos.

23. **El Sr. El Ouali** (African Forum for Research and Studies in Human Rights) dice que, al abrir consulados en Dajla y El Aaiún, varios países han enviado un claro mensaje político y diplomático en el sentido de que reconocen oficialmente la soberanía del Reino de Marruecos sobre su Sáhara. La inauguración del consulado de los Estados Unidos es especialmente significativa; su reconocimiento del Sáhara como marroquí constituye un punto de inflexión histórico que ya está teniendo repercusiones.

24. La comunidad internacional debería tomar nota del número de países de África que apoyan la integridad territorial de Marruecos. En enero de 2017 se celebró un referéndum sobre el regreso de Marruecos a la Unión Africana; solo seis países se opusieron obstinadamente a la medida, e incluso ellos acabaron cediendo con la esperanza de salvar las apariencias. Dado que la inmensa mayoría de los países africanos rechazan el separatismo en el Sáhara marroquí, el hecho de que una entidad separatista espuria siga siendo miembro de la Unión Africana es una anomalía flagrante. La expulsión de ese intruso es seguramente solo cuestión de tiempo.

25. **El Sr. Coulibaly** (Universidad de Bamako (Malí)) dice que las zonas bajo el control del Polisario se han convertido en un centro de la delincuencia organizada internacional, incluidos el tráfico de drogas y la trata de personas, la migración ilegal, la delincuencia financiera y económica, la ciberdelincuencia, el blanqueo de dinero y los secuestros. La delincuencia transnacional, que se ve favorecida por los servicios de control fronterizo, es la principal fuente de inseguridad en el Sahel, que impide el desarrollo social, económico y cultural, fomenta la corrupción y afecta negativamente a la estabilidad política de los países de la subregión.

26. La MINURSO debe dar prioridad a la seguridad de las personas, sin abandonar el proceso político. Hay distintos temas en juego relativos a la paz, la seguridad, la democracia, los derechos humanos, los recursos naturales y la integración regional. Las Naciones Unidas

deben adoptar la solución propuesta por el Reino de Marruecos, ya que ofrece una vía de avance que beneficia a las poblaciones que viven en el sur de Marruecos.

27. **La Sra. Erb** (Erb Law) dice que, cuando se formaron los campamentos de Tinduf en 1975, el Polisario asumió el control total sin ninguna vigilancia interna o externa. Esta situación distingue a los campamentos saharauis de la mayoría de los demás campamentos de refugiados que están bajo la supervisión de las Naciones Unidas. La falta de vigilancia ha hecho posible el maltrato de los residentes, la malversación de fondos y el desvío a gran escala la ayuda humanitaria en todos los niveles de distribución. Durante más de 40 años, la ayuda humanitaria donada a los campamentos de Tinduf se ha basado en las cifras exageradas que facilita el Polisario. Se han encontrado excedentes de la ayuda humanitaria destinada a los residentes de los campamentos en muchos países del Norte de África; pese a ello las Naciones Unidas no han insistido en efectuar un censo para determinar el número de residentes que necesitan asistencia. Al negarse a facilitar cifras, el Polisario demuestra una falta de transparencia y credibilidad y pone en riesgo la vida de los residentes.

28. Como ha estado al mando de los campamentos durante décadas sin tener que rendir cuentas, el Polisario ha podido presentarse como un Estado, cuando ni siquiera tiene la condición de observador ante las Naciones Unidas. Sin embargo, sus dirigentes se reúnen con jefes de Estado y a veces obtienen su respaldo arguyendo que representan a un país que ha sido despojado de sus derechos. De hecho, se trata de un grupo no estatal que no tiene ninguna condición jurídica, y sus dirigentes carecen de autoridad legítima.

29. **El Sr. De La Vega** (Asociación Ecuatoriana de Amistad con el Pueblo Saharaui) dice que la situación del pueblo saharauí es impostergable. Parte de este permanece en campamentos de refugiados en la hamada argelina, y la mayoría se encuentra sometido a violaciones sistemáticas y generalizadas de sus derechos humanos en los territorios ocupados del Sáhara Occidental por las fuerzas de seguridad del Reino de Marruecos. Han transcurrido alrededor de cuatro décadas desde que Marruecos se declaró por primera vez dispuesto a participar en un referéndum sobre la cuestión de la independencia; sin embargo, el Sáhara Occidental sigue siendo uno de los 17 territorios no autónomos.

30. Al actual estado de limbo político y diplomático han contribuido la MINURSO, sin competencias en materia de derechos humanos, y el alto el fuego entre el

Reino de Marruecos y el Frente Popular para la Liberación de Saguía el-Hamra y de Río de Oro (Frente POLISARIO), único y legítimo representante del pueblo saharauí. La ruptura del alto el fuego en noviembre de 2020 ha intensificado la represión de las fuerzas de seguridad marroquíes sobre la población civil saharauí en los territorios ocupados del Sáhara Occidental. El orador insta a la Comisión a expresar su preocupación por esta situación y, en particular, por el caso de la activista saharauí Sultana Jaya.

31. **La Sra. Emhamed** (Peace and Justice Center (Decorah, Iowa)) dice que, a pesar de la audiencia anual de peticionarios, es decepcionante constatar que la Comisión ha tomado pocas medidas para resolver el conflicto que dura desde hace décadas en el Sáhara Occidental. La oradora espera que los miembros inviertan esta tendencia y se pronuncien a favor de la justicia y la libertad. Mientras el Sáhara Occidental esté bajo ocupación marroquí, ella y muchos otros saharauíes seguirán siendo refugiados. La juventud saharauí ha perdido la esperanza en las Naciones Unidas y está dispuesta a hacer cualquier sacrificio necesario para resolver la situación, incluso si eso significa volver a la guerra con Marruecos.

32. En los territorios ocupados del Sáhara Occidental se vive una crisis de derechos humanos. Las fuerzas marroquíes detienen y torturan a los manifestantes, encarcelan a activistas políticos, violan a las mujeres y hostigan a los periodistas internacionales, a los que niegan acceso a los territorios del Sáhara Occidental. La activista Sultana Jaya y su familia están bajo arresto domiciliario y son objeto de malos tratos físicos y mentales a diario. La presencia de la MINURSO carece de sentido si esta no es capaz de implementar un referéndum y evitar violaciones de los derechos humanos.

33. **La Sra. Barca** (Karama Sahara) dice que, habiendo crecido en los campamentos de refugiados, antes admiraba a las Naciones Unidas, pero se ha dado cuenta de su falta de repercusión. Los saharauíes disponen de cuatro minutos para intervenir ante la Comisión; pero las Naciones Unidas se han concedido a sí mismas cuarenta años para resolver la cuestión del Sáhara Occidental, y durante ese tiempo no han hecho más que prolongar el sufrimiento del pueblo saharauí. Algunos peticionarios han acusado al pueblo saharauí de terrorismo; pero fueron marroquíes, y no saharauíes, quienes participaron en los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001 y en los atentados de Madrid del 11 de marzo de 2004. Los peticionarios que han hecho acusaciones de esclavización deben tener en cuenta que la libertad es preferible a los discursos pagados.

34. **El Sr. Rodríguez** (John Jay College of Criminal Justice) dice que, aunque la cuestión del Sáhara Occidental se examina como una cuestión de descolonización, la situación actual es, en realidad, de invasión. La Comisión debería redactar una resolución en la que se reconozca la problemática por lo que es y se pida al Consejo de Seguridad que la resuelva de una vez por todas. Cabe preguntarse hasta cuándo los intereses económicos estarán por encima de los derechos humanos, y hasta cuándo esta Organización será utilizada como un mecanismo burocrático para jamás llegar a una solución.

35. El Sáhara Occidental tiene su propio territorio, población y organización política, que son todos los elementos necesarios para ser reconocido como país y nación. Si existe alguna duda al respecto, la MINURSO debería preguntar a la población del Sáhara Occidental cómo quiere ser gobernada, permitiendo que el pueblo decida entre la ocupación extranjera y su propia soberanía. No obstante, por desgracia, hay seres humanos que están sufriendo porque los objetivos de la Comisión siguen sin cumplirse.

36. **La Sra. Ezaoui** (African Forum of Research and Studies in Human Rights) afirma que el importante desarrollo multisectorial en el Sáhara marroquí ha situado a la región entre las más desarrolladas no solo de Marruecos, sino también del continente africano. Las mujeres saharauíes han contribuido eficazmente a los procesos de toma de decisiones en todo el panorama institucional. Se ha adoptado un nuevo modelo de desarrollo para el Sáhara marroquí tras mantener conversaciones con la población local, con la participación de las organizaciones de la sociedad civil, los actores sociales y económicos, los sindicatos y los órganos elegidos, y ello ha atraído varios grandes proyectos de inversión a la región. Los saharauíes están firmemente decididos a mejorar el aspecto socioeconómico de la vida de todos, incluidos los residentes de los campamentos de Tinduf.

37. Lamentablemente muchas personas siguen recluidas en los campamentos de Tinduf gestionados ilegalmente por las milicias armadas del Polisario y las mujeres saharauíes corren el peligro de ser víctimas de violaciones, esclavitud y reclusión, procreación y matrimonio forzados. Si se quedan embarazadas fuera del matrimonio, se arriesgan que las encarcelen sistemáticamente. La comunidad internacional no puede permanecer en silencio ante la difícil situación en esos campamentos. Debe proteger a los refugiados de los horrores del Polisario para que puedan volver a su país de origen, Marruecos.

38. **La Sra. Perino**, hablando a título personal, dice que las afirmaciones de Marruecos de que los campamentos saharauis son peligrosos y que a los saharauis se les niega la libertad de circulación son completamente falsas. Durante muchos años, el pueblo saharauí ha intentado llegar a acuerdos por medios pacíficos, pero ya no puede quedarse de brazos cruzados viendo sufrir a su población. Cuando Marruecos infringió el acuerdo de alto el fuego que llevó al estallido de la guerra, los saharauis no huyeron, sino que muchos de los que vivían en el extranjero regresaron a los campamentos para luchar por su liberación.

39. La ocupación ilegal del Sáhara Occidental por parte de Marruecos ha obligado a muchos saharauis a vivir fuera de su patria como refugiados durante más de cuatro décadas. A pesar de las dificultades y la falta de recursos, los refugiados saharauis son resilientes y autosuficientes. Esa fuerza queda demostrada por la Unión Nacional de las Mujeres Saharauis, que trabaja para la integración política y social de las mujeres, especialmente en el ámbito de la paz y la seguridad. Tanto en el Sáhara Occidental ocupado como en los campamentos de refugiados, las mujeres desempeñan un papel esencial en la labor para lograr la independencia del pueblo saharauí. Los saharauis llevan más de 40 años esperando el referéndum prometido por las Naciones Unidas. Hay que permitirles que decidan su futuro y que vivan en paz y libertad en su patria.

40. **El Sr. Fall** (Convención para una Sudáfrica Democrática (CODESA)) dice que, a pesar del creciente acervo de derecho internacional sobre la cuestión, consagrado en los pronunciamientos del Consejo de Seguridad, la Unión Africana y el Tribunal General Europeo, la ocupación militar marroquí sigue saqueando las riquezas naturales del Sáhara Occidental. Los Estados que condonaron la ocupación marroquí y se beneficiaron de ella son cómplices de delitos internacionales, como alterar la composición demográfica del territorio al fomentar las actividades de asentamiento. Esta situación se ha visto agravada por la reanudación, en noviembre de 2020, de las hostilidades entre las fuerzas de ocupación marroquíes y el Frente POLISARIO, único representante legítimo del pueblo saharauí. Las fuerzas de ocupación marroquíes aprovecharon el estallido de la guerra y la propagación de la pandemia de enfermedad por coronavirus (COVID-19) para perpetrar más crímenes contra los civiles saharauis, los defensores de los derechos humanos y los presos políticos, así como para deportar ilegalmente a reclusos a cárceles marroquíes fuera del Sáhara Occidental.

41. Las Naciones Unidas deben fijar una fecha para la celebración de un referéndum justo, libre y equitativo

que permita al pueblo saharauí ejercer la libre determinación. Hay que acabar con la opresión que se ejerce sobre el Sáhara Occidental y, en particular, sobre la familia de Sidi Brahim Jaya, y liberar a todos los presos políticos saharauis. Hay que poner fin a los crímenes de lesa humanidad y crímenes de guerra perpetrados por las fuerzas de ocupación marroquíes. Debe crearse una entidad de derechos humanos de las Naciones Unidas para proteger a los civiles saharauis. Por último, debe cesar el saqueo ilegal de los recursos saharauis y establecerse una entidad de las Naciones Unidas que administre esos recursos hasta que el pueblo saharauí pueda decidir su futuro político.

42. **El Sr. Maliha**, hablando a título personal, dice que forma parte de la tercera generación de saharauis que nacieron en la violenta realidad del Sáhara Occidental ocupado. El territorio está dividido por un muro con minas terrestres; se importan colonos para alterar la composición demográfica del territorio; y los recursos nacionales están siendo robados. En conjunto, esas realidades equivalen a crímenes de lesa humanidad. El destino del pueblo saharauí depende ahora del Consejo de Seguridad, muchos de cuyos miembros han participado activamente en la ocupación del Sáhara Occidental. El Tribunal General Europeo ha confirmado recientemente que el Frente POLISARIO, y no Marruecos, tiene capacidad jurídica para representar y defender los intereses del pueblo del Sáhara Occidental. A pesar de estos avances, la Comisión y las Naciones Unidas guardan un silencio cómplice; pero, si no se logra una solución pacífica, su credibilidad se verá socavada y aumentará la inestabilidad y el extremismo en la región.

43. Aunque el nombramiento del Enviado Personal del Secretario General es bien recibido, se necesitan medidas concretas y significativas, incluidos mecanismos internacionales para proteger a los civiles saharauis y a los defensores de los derechos humanos en el Sáhara Occidental ocupado; un mandato para promover y vigilar los derechos humanos; la liberación de los presos políticos; investigaciones sobre los casos de saharauis desaparecidos; y la creación de un mecanismo jurídico internacional para gestionar los recursos naturales del Territorio.

44. **La Sra. Charradi** (Association Féminine pour le Développement Durable) dice que, como saharauí que vive en el Sáhara marroquí, donde su familia está asentada desde hace generaciones, disfruta del pleno ejercicio de los derechos civiles, políticos y económicos consagrados en una Constitución democrática, ante la cual todos los ciudadanos son iguales. Además, la diversidad étnica y cultural es un componente fundamental de la identidad marroquí, de la que los

saharais han formado parte desde hace siglos. Ese legado histórico de pertenencia no será borrado por las falsedades y maquinaciones, basadas en la retórica de la Guerra Fría, difundidas para socavar la integridad territorial de Marruecos.

45. Los que dicen representar al pueblo saharauí harían bien en recordar que la inmensa mayoría de los saharais se encuentran en el Sáhara marroquí, y allí eligen a los funcionarios locales mediante una amplia participación en procesos electorales transparentes y democráticos. Sin embargo, no se puede decir lo mismo de los saharais detenidos en los campamentos de Tinduf. Desde 1975, el mismo elenco de personajes ha infligido su sádico régimen y graves y sistemáticas violaciones de los derechos humanos a los habitantes de los campamentos, como suelen hacer las organizaciones comunistas como el Khmer Rouge. Esas violaciones, como las desapariciones forzadas, las ejecuciones extrajudiciales, la tortura, la esclavización, el reclutamiento de niños y niñas y las violaciones tienen lugar en un vacío jurídico creado por el Estado anfitrión. Entretanto, la inmensa mayoría de los saharais sigue haciendo grandes avances hacia el desarrollo y la democracia participativa.

46. **El Sr. El Ahmadi**, hablando a título personal, dice que las recientes elecciones locales, regionales y legislativas en el Sáhara son un ejemplo indiscutible del ejercicio del derecho a la libre determinación. También reflejan la aprobación de un modelo de gobernanza que concede la integridad territorial al Reino de Marruecos y empodera a los saharais para gestionar sus propios asuntos a través de los órganos elegidos democráticamente. Los partidarios del “Polisario” han movilizado gran cantidad de fondos y han bloqueado la emancipación de los saharais en los campamentos de Tinduf en beneficio de su propia agenda regional y en detrimento de la estabilidad y la integración en la región del Magreb. Sin embargo, la participación sin precedentes en las elecciones demuestra que los saharais rechazan las agendas separatistas y marca el derrumbe de la esclerótica dirección del “Polisario”.

47. El hecho de que 25 países hayan abierto consulados en El Aaiún y Dajla demuestra que reconocen la soberanía de Marruecos sobre su Sáhara. En un avance significativo, los Estados Unidos han reconocido que el Sáhara es marroquí y que la iniciativa de autonomía es la única solución al conflicto regional del Sáhara. Los saharais han depositado su confianza en la capacidad de las Naciones Unidas para encontrar una solución al conflicto regional y han delegado en sus representantes democráticamente elegidos para que participen en las negociaciones de la mesa redonda, de acuerdo con las resoluciones pertinentes del Consejo de

Seguridad. La Comisión debe apoyar el proceso político para alcanzar una solución realista, pragmática y duradera basada en el compromiso.

48. **La Sra. Bahiya** (Consejo Regional de Dajla-Río de Oro) dice que fue elegida por la población de Dajla-Río de Oro en las elecciones del 8 de septiembre de 2021 en Marruecos, en las que se registró un porcentaje de participación sin precedentes del 66,94 % de la población de El Aaiún y del 58,03 % de la población de Dajla. Por lo tanto, la oradora es la legítima representante de esa población, cuya alta participación en las elecciones subraya el compromiso con su identidad marroquí. En cambio, el Frente POLISARIO separatista se ha impuesto por la fuerza a los residentes de los campamentos. No tiene derecho a hablar en nombre de los saharais, que en su gran mayoría viven en las provincias del sur de Marruecos y han ignorado sus frenéticos llamamientos al boicoteo.

49. Más que una medida técnica o administrativa, la transición hacia la regionalización avanzada tiene como objetivo último el desarrollo y la modernización de las estructuras del Estado. Así se consagró en la Constitución de 2011, que prevé la elección de las entidades regionales por votación directa. La regionalización avanzada sirve de entrenamiento en la participación cívica a fin de garantizar el éxito de la autonomía bajo la soberanía marroquí.

50. La iniciativa de autonomía tiene el potencial de resolver el conflicto artificial y llevar la seguridad, la estabilidad y la democracia a la región del gran Magreb. La oradora pide a sus hermanos que están en los campamentos de Tinduf que acuerden una solución aceptable para todos, que permita a los saharais seguir adelante y reconstruir su país en un espíritu de unidad y solidaridad. El conflicto seguirá causando más bajas a no ser que los verdaderos saharais de los campamentos de Tinduf tengan derecho a decidir su futuro; y, lamentablemente, ellos aún no pueden decidirlo.

51. **El Sr. Mohamed** (Human Rights Defenders) dice que fue secuestrado y torturado en un centro de detención secreto durante cinco meses como represalia por revelar el robo de asistencia humanitaria internacional y graves violaciones de los derechos humanos, como desapariciones forzadas, ejecuciones extrajudiciales, detenciones arbitrarias, torturas, esclavización y violaciones, cometidos por los dirigentes del Polisario.

52. Hay muy pocos peticionarios de los campamentos de Tinduf; su derecho a hablar por sí mismos ha sido monopolizado por los numerosos peticionarios extranjeros cuyas declaraciones pretenden encubrir las acciones de las milicias armadas. Mientras tanto, la

situación en los campamentos es cada día peor. Con la ayuda de las fuerzas de seguridad del país anfitrión, las milicias del Polisario quemaron vivos a dos jóvenes en las afueras del campamento de Dajla. Además, 47 personas han sido detenidas, 13 siguen privadas de libertad, mientras las demás han sido obligadas ilegalmente a firmar un affidavit por el que se comprometen a no manifestarse.

53. Los campamentos sufren una grave escasez de bienes básicos. Como demuestran los informes del Secretario General y de la Oficina Europea de Lucha contra el Fraude, la escasez se debe al robo y la reventa de la asistencia humanitaria por parte del Polisario. Recientemente, el número de camiones que llevan alimentos y medicamentos a los campamentos ha aumentado de manera significativa; las ganancias de la reventa de sus cargamentos a través de las redes de contrabando en las regiones del Sahel y el Sáhara se utilizan para financiar grupos terroristas, que tienen rienda suelta para radicalizar a la juventud saharauí en las mezquitas de los campamentos.

54. Un dirigente del Polisario acaba de ser procesado en España tras entrar en el país con documentos falsos como un delincuente común. Este escándalo ha desencadenado una crisis política entre los dirigentes del Polisario. Los consiguientes enfrentamientos han afectado a la situación de los derechos humanos en los campamentos, y se ha registrado un aumento de las detenciones de periodistas, activistas y blogueros y de las amenazas contra ellos. Además, la violación del alto el fuego por parte del Polisario demuestra el fuerte vínculo existente entre las milicias del Polisario y los grupos terroristas regionales, cuyos dirigentes han aparecido en vídeos declarando que se habían unido al Polisario para emprender la yihad contra Marruecos.

55. *El Sr. Nayan (Filipinas), Vicepresidente, ocupa la Presidencia.*

56. **La Sra. Johns**, hablando a título personal como antigua oficial de asuntos políticos de la MINURSO, dice que El Aaiún es una ciudad bajo ocupación extranjera. Las banderas marroquíes son omnipresentes, incluso tapan la entrada de la sede de la MINURSO, mientras que la policía marroquí cubre sistemáticamente las pintadas de la bandera del Frente POLISARIO en las calles. La oradora fue testigo de un incidente en 2010 en el que unos policías marroquíes se apartaron mientras dos individuos marroquíes proferían amenazas violentas al lado de una casa en la que, después, hubo un robo. Marruecos está dispuesto a utilizar todos los medios necesarios para alcanzar su deseo de legitimidad, al que no tiene derecho.

57. **El Sr. Esparza Machín** (Asociación de Amistad y Cooperación Canario-Marroquí) dice que el Sáhara siempre ha sido parte integral del territorio de Marruecos. En los últimos años, el conflicto del Sáhara se ha complicado con la aparición de nuevos actores en la región, como Al-Qaida y el Estado Islámico, además del terrorismo con fines económicos y el fundamentalismo religioso. Los campamentos de Tinduf son una de las zonas de mayor riesgo; al negarse a realizar un censo, el Estado anfitrión ha hecho posible el despilfarro sistemático de la asistencia humanitaria y las graves violaciones de los derechos humanos.

58. Garantizar una amplia autonomía para el Sáhara es la única solución realista, pragmática, duradera y basada en el compromiso, y garantizaría la estabilidad, la prosperidad y el desarrollo del Magreb y del Sahel. En 2007, Marruecos anunció su propuesta de autonomía, que fue reconocida como seria y creíble por el Consejo de Seguridad. Desde entonces, esta propuesta ha dado lugar a la celebración de consultas, cuatro mesas redondas y nueve reuniones oficiosas.

59. Desde su fundación, los métodos del Polisario han sido contrarios a sus objetivos declarados. Sus miembros son tachados de traidores si ponen en duda sus acciones, y cualquier disidencia en los campamentos de Tinduf es reprimida con la complicidad activa del Estado anfitrión. Sin embargo, ahora nace una poderosa alternativa al Polisario en forma del Movimiento Saharauis por la Paz. Se necesita ayuda inmediata para los casi 30.000 saharauis que sufren en los campamentos. Ha llegado el momento de lograr un acuerdo entre las partes, pues la única solución es la iniciativa de autonomía en el marco de la plena soberanía territorial de Marruecos.

60. **La Sra. Botero Vargas** (Derechos Humanos Sin Fronteras) dice que la región del Sáhara ha sido el epicentro de un conflicto que Marruecos ha querido superar por la vía de la negociación, y ha implementado acciones concretas en el afán de lograr para las víctimas verdad, justicia, reparación y garantía de no repetición. Estas acciones se han planteado con perspectiva integral, adoptando medidas de distinta índole, como económicas, de infraestructura, políticas y de reconocimiento de responsabilidades, que demuestran la voluntad de paz del Gobierno de Marruecos.

61. Sin embargo, acciones de política y de diplomacia por parte de actores externos con intereses en la zona amenazan la estabilidad de toda la región y la seguridad y el bienestar de su población. Por ejemplo, el Parlamento Europeo nominó recientemente para el Premio Sajárov a la activista saharauí Sultana Jaya, quien propende por la lucha armada. La mayoría de las

verdaderas víctimas ya no se sienten representadas por el Frente POLISARIO, toda vez que 25 de sus dirigentes están acusados frente a la Audiencia Nacional española de cometer crímenes de lesa humanidad. El Frente POLISARIO está limitando la posibilidad de que los habitantes de la zona sean censados por parte de las Naciones Unidas, restringiendo la libertad de asociación y de reunión en sus campamentos, y no ha informado del paradero de más de 300 saharauis desaparecidos. Los Gobiernos deben ir más allá de promulgar declaraciones y ratificar instrumentos de defensa de los derechos humanos; tienen que actuar para hacer frente a las violaciones sistemáticas de los derechos humanos en la región.

62. **El Sr. Moraga** (Rehabilitación y Esperanza) dice que el conflicto del Sáhara es un conflicto artificial, con actores irrelevantes en la escena internacional que se encuentran procesados por crímenes de lesa humanidad en tribunales de España. El conflicto es alimentado por un país del Magreb, que no cumple sus obligaciones como Estado Miembro de las Naciones Unidas, optando en cambio por la mantención de grupos paramilitares, como el Polisario, que ha mantenido a sus disidentes en cárceles secretas.

63. Para resolver la llamada crisis del Sáhara existe una propuesta de autonomía regional presentada por Marruecos que ha sido reconocida por la inmensa mayoría de los Estados Miembros. En las recientes elecciones efectuadas en Marruecos han participado la inmensa mayoría de los saharauis en las provincias del sur, eligiendo a sus propios representantes para el parlamento y los gobiernos regionales y locales. Por la gran participación, estas elecciones constituyen un verdadero referéndum. A la luz del apoyo que Argelia entregó a los demócratas chilenos durante la dictadura de Pinochet, duele el alma ver cómo ahora ese país lo dirige un grupo de generales que utiliza personeros irrelevantes que mienten para ocultar crímenes, el robo de ayuda humanitaria para refugiados y la violación y el secuestro de mujeres, además de boicotear por todos los medios una solución realista, justa y digna para todos los saharauis.

64. Deben participar en la búsqueda de soluciones todos sus actores, lo que incluye al Movimiento Saharauis por la Paz, surgido del corazón mismo del Polisario, y los países que de verdad participan en este conflicto, que las Naciones Unidas reconoce como Marruecos y Argelia. Los países cómplices de atropellos deben responder por el incumplimiento de compromisos contraídos en favor de los derechos humanos; pero también tienen la posibilidad de ser parte de una solución para ofrecer una luz de esperanza a las víctimas.

65. **El Sr. Besnard**, hablando a título personal, dice que las recientes elecciones legislativas, regionales y locales en Marruecos subrayan la saludable vida democrática de la provincia del sur del Sáhara, que es prueba del éxito de la descentralización de Marruecos a nivel institucional; de la gran inversión del Gobierno marroquí en el desarrollo sostenible del Sáhara; y del sentido de un futuro compartido dentro de la nación soberana marroquí. Los comicios han tenido lugar en condiciones democráticas óptimas y en presencia de un gran número de observadores nacionales e internacionales. Con semejante participación, la población de las provincias saharauis del sur ha expresado su identidad marroquí y su apoyo al proceso democrático. En resumen, las elecciones han demostrado que el Sáhara es irreversiblemente marroquí. La población del Sáhara apoya la unidad territorial de Marruecos y la voluntad del Gobierno marroquí de alcanzar una solución política definitiva basada en la iniciativa de autonomía. Esta población únicamente podrá ejercer la libre determinación política, económica y social si está bajo la soberanía marroquí.

66. **La Sra. Fernández Palacios** (Cuba) dice que su delegación se siente sumamente ofendida y rechaza en los más enérgicos términos la declaración del peticionario Sr. Zardini, que ha mencionado a Cuba en relación con la noción de adoctrinamiento ideológico, que nada tiene que ver con el sistema educativo de Cuba. Es posible que el peticionario se refiriera al programa de estudio que Cuba ofrece desde hace más de 20 años a los becarios de territorios no autónomos. Este programa es bien conocido por las Naciones Unidas, no por ese supuesto adoctrinamiento, sino por la formación de profesionales basada en el humanismo y la solidaridad, dos valores imprescindibles para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. La declaración demuestra el más profundo desconocimiento de los aclamados programas de estudio disponibles en Cuba. La audiencia de peticionarios no debería utilizarse para hacer mención de manera selectiva, manipulada y politizada a países que, por lo demás, no son objeto de debate. La delegación de Cuba toma nota de este penoso incidente de cara a los futuros trabajos de la Comisión.

Se levanta la sesión a las 17.20 horas.